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     Возблагодарим же Бога, что мы хотя и ос-

лушники, но по Его благости еще не такие, 

каких Церковь ныне поражает анафемой.   

      Усугубим же наше послушание к нашей 

Церкви! Не будем соблазняться различными 

против нее наговорами, о которых так часто 

нам приходится слышать! Это не новость: 

подобные наговоры и прежде были, и всегда 

будут и нашей Церкви ничего не сделали и 

не сделают. Чистоту ее учения никакая тьма 

не омрачит, твердость ее заповедей и силы 

ада не поколеблют. Она краеугольным сво-

им камнем имеет Иисуса Христа – Божию 

силу и Божию премудрость, она основана 

богодухновенными апостолами, утверждена  

Вселенскими Соборами, доказана святыми отцами, испытана тысячелетиями.          

      Но тем не менее различные наговоры против нее опасны для нас, все они большей 

частью приятны нашим страстям, лестны для нашего самолюбия, а в таком случае как лег-

ко ими соблазниться! В первый раз мы послушаем их с холодностью, может быть, даже с 

отвращением, во второй раз – с равнодушием, в третий – они нам покажутся не противны-

ми, в четвертый – мы станем защищать их. И потому всего безопаснее удаляться от подоб-

ных разговоров, не читать подобных книг, не смотреть на подобных людей или смотреть 

на них как на чуждых, как на язычников и мытарей, отверженных от наследия Царства 

Божия. 

         Остерегаясь других, будем и сами осторожны, ибо и мы можем быть соблазном для 

других. Сказать что-нибудь противное учению Церкви или неприличное ее заповедям мы 

часто не считаем для себя грехом, а как это гибельно для других! Вы, старшие по летам и 

высокие по сану, вы, может быть, не воображаете, что и низшие и младшие не считают за 

грех делать то, о чем не считаете вы за грех говорить. Но еще гибельнее для других, когда 

мы неосторожно себя ведем. Нельзя прожить без того, чтобы не нарушить каких-либо за-

поведей, – но почему бы, нарушая, не делать так, чтобы этого другие не видали и не слы-

хали? Таить свои пороки никогда, слушатели, не грешно, грешно только на исповеди пе-

ред духовником. Грешить же явно или говорить открыто о своих грехах – это верх нечес-

тия; это значит – к своим грехам прибавлять новые, может быть, бесчисленные грехи. 

Лицемер, под личиной добродетели скрывающий свои пороки для того, чтобы его другие 

считали добродетельным, достоин презрения, но явный нарушитель заповедей или без 

стыда рассказывающий о своих пороках достоин проклятия. Не менее того мы грешим, 

когда рассказываем о грехах ближнего. Открывать грехи ближнего почти то же, что и са-

мому делать их. В чем ближний наш согрешил, то было как бы началом греха; мы своим 

языком доканчиваем его. Мало того, если мы не делаем тех грехов, какие делают другие, –  



и говорить не надобно о том, что другие делают. 

       Что происходит тогда, когда мы явно грешим или открыто говорим о своих грехах или 

о чужих? Мы не себя только губим, но и других, – тех, которые на нас смотрят, которые 

нас слушают и которые некогда будут слушать. 

      Вспомним, каковы мы были в детстве, даже в юности, и посмотрим на себя, каковы мы 

теперь! Как мало мы тогда знали те грехи, в которые теперь так часто впадаем, с каким 

ужасом представляли тогда те пороки, которым теперь так часто предаемся! Мы и вообра-

зить тогда не могли, что можно нарушать заповеди, которые теперь с таким хладнокрови-

ем нарушаем. Но отчего такое изменение? Оттого, что прежде мы еще не видали и не слы-

хали, как живут другие, а после всему от других научились, всего от других насмотрелись, 

всего от других наслушались и, увы, теперь и сами других учим тому же. 

      Да, слушатели, может быть, тысячи не согрешили бы, если бы мы не грешили явно, ес-

ли бы скрывали свои грехи, если бы мы молчали о грехах нашего ближнего. Открыто гре-

шить и открывать грехи – то же, что распространять заразную болезнь между людьми. 

       Итак, будем осторожны в словах и поступках при других, будем и сами остерегаться 

других, а всего более будем послушны матери нашей Церкви, будем особенно ей послуш-

ны в настоящие дни. Ныне возсия нам постная весна, воспевает Церковь. Земля, не засеян-

ная весной, на весь год остается бесплодной. И от нас во весь год едва ли можно ждать 

добрых дел, если в настоящие дни, при молитве, посте и слезах мы не посеем в себе семян 

добра. 

Прот. Родион Путятин 

9 марта –  ервое и второе о ре тения глав  Пророка, Предтечи  

и Крестителя Гос одня Иоанна 
        Иоанн Креститель прославляется Церковью, как «ангел, и апостол, и мученик, и про-

рок, и свечник, и друг Христов, и пророков печать, и ходатай ветхой и новой благодати, и 

в рожденных пречестнейший, и светлый Слова глас». 

 

Продолжается Великий пост 
«Отец твой, видящий тайное,  

воздаст тебе явно» (Мф. 6:18) 

       Господь наш Иисус Христос в одной из первых глав Евангелия от Матфея обращается 

к постящимся и говорит о том посте, который угоден Богу. «Не будьте, как лицемеры», – 

не поститесь, как лицемеры, не молитесь, как лицемеры, не благотворите, как лицемеры. 

Все эти дела, делаемые во Имя Божие, люди свели на землю и стали делать только на виду 

у людей. Господь наш с печалью видит, как все то, что должно исходить от Бога и к Нему 

стремиться, погрязло в земле; Он непрестанно старается отвести взор и сердце людей от 

грешного мира сего к небу. Милостыни – прямо к Богу, мимо людей; молитва – прямо к 

Богу, мимо людей; пост – прямо к Богу, мимо людей – мнений их и похвалы их. «Горе 

вам, фарисеи, лицемеры», – говорит Он низводившим Божие на землю для достижения 

славы земной. 

«Друг от друга принимаете славу, а славы, которая от Единого Бога, не ищете»(Ин.5:44). 

Спаситель наш, достойный всякой славы и чести, любил повторять про Себя, что Он ни 

воли, ни славы Своей не искал. Людей же недостойных, жалких и оскверненных Он посто-

янно видит, ищущих только этой славы людской! А это искание приводит к лицемерию. 

Хочет Господь оторвать от земли привязанные к ней души и устремить их, как стрелу, пу-

щенную в цель (Ис. 49:2), прямо к Тому, Кто видит тайное и не принимает лицемерие. 

Господь праведный взывает к людям, которые молятся и постятся напоказ, говорит им: 

«Не перед людьми... но перед Отцем твоим, Который втайне». К Отцу Своему и нашему,  



видящему тайное, хочет Господь собрать, устремить, приковать все взоры, чтобы познали 

мы, вместо наружного благочестия, то неизреченное общение с Отцем, которое познается 

втайне, в самой сокровенной глубине нелицемерной души. 

      Отец твой втайне, Он ответит тебе и откроется тебе втайне. И Он, видящий тайное, ви-

дит не только немощную твою молитву, внутренний пост души твоей, но также греховные 

ее тайны. Проникая во все нечистые глубины души твоей, Он не отвращается от тебя. Че-

ловек бы отвернулся, а Бог – нет: напротив, день и ночь простирает Он руки Свои к наро-

ду непокорному (Ис. 65:2) для того, чтобы призвать упорные сердца к Себе и воздать ищу-

щим сердцам тем общением с Ним, которое вливает в них новую жизнь и устрояет из них 

– жилище Божие (Еф. 2:22). 

«День за днем» (дневник неизвестного православного священника) 

(https://azbyka.ru/otechnik/prochee/den-za-dnem/03_02) 

         *** 

         Когда Моисей и Аарон начали ходатайствовать о народе пред фараоном, чтоб он от-

пустил его, ответом на это было усиление работы угнетенных израильтян до того, что они 

подняли ропот на ходатаев своих: «вы сделали нас ненавистными в глазах фараона» 

(Исх.5:21). 

         Точь-в-точь то же испытывает душа кающегося грешника. Когда страх Божий и со-

весть, эти внутренние Моисей и Аарон, начнут воодушевлять душу, чтоб она поднялась, 

наконец, на ноги и стряхнула иго рабства греховного, – радость проходит по всем ее со-

ставам. Но и враг не дремлет, и возгромождает в ее помыслах горы препятствий со сторо-

ны непреодолимости греха, и наводит со всех сторон страхи, – страх за свое благосостоя-

ние, за внешние отношения, за вес свой, даже за жизнь. И бывает, что иной, начавши толь-

ко, тотчас и останавливается. Воодушевись, брат! «Господь Саваоф превознесется в суде, 

и Бог святый явит святость Свою в правде» (Ис.5:16). 

       Бог сильнее врага. Возопий к Нему, – и услышишь то же, что услышал Моисей тогда: 

«теперь увидишь ты, что Я сделаю с фараоном» (Исх.6:1). 

        Враг не имеет власти над душою; он только может напугать ее призрачными ужаса-

ми. Не поддавайся, претерпи, иди вперед мужественно, говоря себе: хоть смерть, а уж не 

брошу, и смело пойду, куда зовет меня Господь духом покаяния, который теперь действу-

ет во мне.                                                                                               Свт. Феофан Затворник 

      

     Пост в наше время – что-то вроде ограды. Мы воздвигаем вокруг своих чувств высокий 

частокол, чтобы остаться наедине с Богом.                                               Свящ. Сергий Бегиян 

*** 

«Больше всего хранимаго храни сердце твое;  

потому что из него источники жизни» (Притч.4:23). 

       Поговевши, исповедавшись и причастившись Св. Таин, христианин возобновляет в се-

бе благодатные источники, открытые в нас Святым Крещением, которые потом столько 

раз были засоряемы нерадением и падениями и столько раз очищаемы покаянием. Теперь 

снова очищены они после последних падений. Будем же хранить их, по крайней мере с 

этого времени, от засорения вновь невниманием, рассеянностью и небрежением о тех дей-

ствиях, которыми поддерживается чистота и исправное течение вод их. Продолжим поще-

ние, не дадим воли чувствам, не прекратим усердных молитв и слез, не забудем дел люб-

ви, взыщем слышания слова Божия, более же всего да беседуем с Господом, Который в 

нас, и этою беседою да поддерживаем в себе страх Божий и ревность к богоугождению, в 

которых собственно источник нашей жизни духовной. 

Свт. Феофан Затворник 



 

11, 18 и 25 марта – велико остн е родительские су  от  

      Необходимы ли наши молитвы за усопших? Да, необходи-

мы, потому что оказывают им весьма большое благодеяние. 

Дело в том, что после смерти есть две вечности: или вечное 

блаженство праведников, или вечное мучение грешников. 

Известно также и то, что нет на земле человека, который бы 

пожил и не согрешил. 

     Так что верно утверждение, что во грехах мы рождаемся, во грехах проводим жизнь, во 

грехах и оканчиваем свое земное существование. Но все ли согрешившие приносят полное 

и искреннее раскаяние перед смертью? Ведь иногда смерть настигает человека, находяще-

гося в состоянии такой тяжкой болезни, когда у него и память теряется, и душевные силы 

приходят в полное изнеможение. И ясно, что в таком состоянии человек не может при-

помнить своих проступков и раскаяться в них, – и он умирает со грехами. Часто смерть 

поражает человека внезапно, и он, не принеся никакого покаяния, также отходит со гре-

хами. Сам он уже не может помочь себе никакими средствами. Изменить свою участь че-

ловек может только, когда он жив, творя добрые дела и моля о своем спасении ко Господу. 

Вот в таких-то случаях молитва за усопших весьма необходима и доставляет им величай-

шее благодеяние. 

       Многих наших присных уже давно нет на земле, однако любящее сердце не может за-

быть их, рвется к ним, даже, быть может, больше, чем к живым. Подобным образом и 

усопшие смотрят из потустороннего мира в нашу сторону, горя любовью к тем, кто здесь 

их сердцу был особенно близок. Если же кто из умерших достиг оправдания перед Богом, 

то он, отвечая на нашу любовь взаимной любовью, ниспосылает нам свыше небесную по-

мощь; а тому, кто еще не достиг оправдания, в облегчении его загробной участи может 

очень помочь наша молитва. Придет время, когда мы увидимся с ними. Как же радостно 

будет услышать от них слово благодарности за молитву! Они скажут: «Вот ты помнил ме-

ня, не забыл меня и помог мне во время нужды моей. Благодарю тебя». И напротив: как 

горько будет услышать упрек тому, кто не молился за умерших! «Вот ты не вспоминал 

обо мне, не молился обо мне, не помог мне в час нужды моей, упрекаю тебя». 

      Состояние усопших подобно положению человека, плывущего по очень опасной реке. 

Молитва за усопших – это как бы спасательный канат, который бросает человек утопаю-

щему ближнему. Если бы каким-нибудь образом перед нами отворились врата вечности и 

мы увидели бы эти сотни, тысячи миллионов людей, рвущихся к мирному пристанищу, – 

то какое бы сердце не поразилось и не сокрушилось при виде своих единоверных и едино-

кровных близких, без слов взывающих к нашей молитвенной помощи! 

Архим. Кирилл (Павлов) 

Польза от слышания слова Божия 
      Известно, что Господь Иисус Христос, во время земной жизни Своей, Божественным 

словом Своим обратил ко спасению многих грешников. Таковы: Матфей мытарь, Мария 

Магдалина, Закхей, жена Самарянка и многие другие. Что же теперь? Продолжает ли сло-

во Божие столь же спасительно действовать на грешников доселе? Пребывает ли в слове 

Божьем та сила, которая была, когда оно выходило из уст Самого Спасителя? Несомненно. 

Это видно из того, что Иисус Христос вчера и днесь тот же и во веки; также из примеров, 

которые указывают на необыкновенно благотворное действие слова Божия на сердце че-

ловеческое и по Вознесении Спасителя. 

        В городе Тарсе Киликийском жил скоморох, именем Вавила; имел он беззаконное со-

житие с двумя женами и по делам своим был сосудом дьявола. Ему однажды пришлось 

быть в церкви, и когда он здесь слушал чтение Евангелия, то на него слова: Покайтеся, 



приближибося царство небесное (Мф. 4, 17) произвели необыкновенное действие. Он тот-

час почувствовал глубокое раскаяние, заплакал, стал укорять себя за свою прошлую жизнь 

и дал обещание исправиться. Пришедши из церкви домой, он призвал обеих жен и сказал 

им: «Вы знаете, как я скверно жил с вами. Теперь я хочу загладить свои грехи, оставить 

мир и идти в монахи. Вот и имение мое вам; возьмите его и разделите между собою поров-

ну, а я пойду в монастырь». Что же жены Вавилы? О, поистине вера от слуха, слух же гла-

голом Божиим (Рим. 10, 17)! Они, как бы одними устами отвечая, сказали ему: «При безз-

аконной жизни ты не гнал нас, зачем же теперь гонишь? Или один спастись хочешь? Нет, 

как были мы тебе общницами в беззаконии, так сейчас хотим быть общницами и в спасе-

нии. Не отвергай же нас и сделай участницами твоих добрых дел». После этого Вавила 

ушел, постригся и затворился в столпе. Жены же его, раздавши все имение бедным, также 

постриглись и также затворились в одной келии. И вот, говорит повествование, бывший 

прежде скоморохом и великим грешником, Вавила стал «муж умилен, полон страха 

Божия, смирен и кроток, многим на пользу быв, и, Богу угодив, в вечную преставился 

жизнь, о Христе Иисусе, Господе нашем». 

         Нужно ли после сего доказывать, что слово Божие имеет и теперь ту же силу, какую 

имело, когда выходило из уст Спасителя? И не ясно ли, что благодатный свет его и доселе 

светит всем и всех озаряет в Православной Христовой Церкви, и что слушание его возвы-

шает душу, возносит ее к Богу, возбуждает и питает чувства раскаяния в грехах, умиления, 

веры, надежды и любви к Богу, что блаженны слышащие слово Божие и хранящие его 

(Лк. 11, 28), и что, наконец, блаженны будете и вы, если с благоговением будете слушать 

оное, повиноваться ему и соблюдать его в мыслях, желаниях, словах и делах ваших? 

Прот. Виктор Гурьев 

Пролог  в поучениях на каждый день года 

 

22 марта –  амять 40 мучеников, 

в Севастийском озере мучившихся 

      Святые мученики не были аскетами и молитвенни-

ками, они были простыми воинами. И осталась память о 

том, что воевали они прекрасно, то есть воинами были 

хорошими, храбрыми. Храбрость – качество духовное, 

потому что ничего не боится только сумасшедший. 

Нормальному человеку чувство страха ведомо, и оно 

для него естественно. Храбрость – это не отсутствие 

боязни, а возможность страх преодолеть. А для этого 

нужна сила души. И конечно, к тому подвигу, который 

сорок мучеников совершили, они подготовились своей 

жизнью. Ничто не бывает случайным, всегда и греху 

что-то предшествует, и подвигу. Их подвигу предшест-

вовало их военное искусство.  

     Мученикам Севастийским придумали очень интерес-  

ную казнь… Им не стали рубить головы, не стали давать их на съедение диким зверям, а 

решили их заморозить, поставили на лед. А чтобы приятнее было стоять на льду, соору-

дили на берегу баню и жарко ее натопили, чтоб они все-таки дрогнули и отказались от 

своего, как их мучители думали, заблуждения – от веры во Христа. Святые мученики, бу-

дучи воинами, имели полную возможность защищаться, драться, но они добровольно сло-

жили оружие и решили ради Христа потерпеть. Только один не выдержал и побежал к ба-

не. И как только он туда вошел, упал замертво: сосуды не выдержали резкого расширения,  

а может быть, и сердце – инфаркт случился. 



        В это время один из стражников увидел спускающиеся с неба на головы этих мужест-

венных людей тридцать девять венцов. Тогда он быстро разделся донага и бросился к ним 

в озеро. Так в одну секунду он был причтен к этому сонму сорока мучеников, хотя и не 

был крещеным, никогда не слышал, наверное, о Христе и вряд ли читал Евангелие, потому 

что тогда книгопечатания не было и Евангелия целиком не имели даже в христианских 

общинах. Были только отдельные книги, их переписывали от руки и читали в церковных 

собраниях. Но святая церковь почитает этого человека вместе со всеми мучениками, и на 

иконе изображен сороковой венец, спускающийся на главу вот этого последнего, хотя он 

вместе с ними не страдал всю ночь, не терпел, а в нем этот переворот случился в одно 

мгновение. Но то, что с ним произошло, – это именно то самое главное, что должно прои-

зойти с каждым из нас. 

       Что же в нем произошло? Он решился стать таким, как они. Он был покорен их подви-

гом, он был поражен божественной красотой их христианского мужества, он был побеж-

ден их кротостью. То есть его сердце по своему внутреннему устроению стало совершенно 

тождественно сердцам этих людей. Поэтому все остальные вещи: и молитва, которой он 

не знал, и Священное Писание, которого он не читал, и, конечно, он никогда не входил в 

евхаристическое собрание, и был некрещеным человеком, – но за одну вот эту решимость 

Господь все восполнил. Потому что и крещение, и чтение слова Божия, и молитва, и об-

щее церковное собрание – все те неисчислимые драгоценности, которые мы с вами имеем, 

– это всего лишь средства достижения любви к Богу, средства достижения близости к 

Нему, средства, с помощью которых человек может возгреть в себе желание подвига ради 

Христа, желание взвалить на себя это иго, о котором Господь говорит: «Возьмите иго Мое 

на себя и научитесь от Меня, ибо Я кроток и смирен сердцем, и найдете покой душам 

вашим» в вечной жизни. И вот этой решимости не хватает, собственно, каждому из нас, 

чтобы уподобиться им, чтобы получить тот же венец от Бога. 

       Спрашивается, почему мы никаких венцов над головой других людей не видим, а этот 

грубый воин, который еще несколько секунд назад исполнял роль палача, почему он уви-

дел? Дело в том, что Господь человеку, который готов решиться на подвиг, помогает. Вот 

этот человек всю ночь сидел у натопленной бани, ему было тепло и хорошо, и он смотрел 

на мучеников, и созерцание их прекрасного подвига перерождало его душу. Видимо, ему 

осталось совсем немножко, наверное, он колебался, поэтому Господь ему помог. Господь 

смилостивился над ним и показал ему ту славу небесную, которую получают эти мужи. И 

тогда он возжелал того же. Спасение души возможно только тогда, когда человек возже-

лает жизни духовной, возжелает подвига, а не этой пошлой мирской жизни. 

       …И пусть подвиг таких людей, которые жили до нас, которые так же, как мы с вами, 

собирались на молитву, пусть он будет для нас призывом, пусть будет эталоном, с кото-

рым мы можем себя все время сравнивать.                                    Прот. Димитрий Смирнов 

      Помни, что пост – весна души и повод для радости, если не чувствовать себя лишенным 

чего-то. Освободись, по возможности, от того, что распыляет и отяжеляет, и улыбайся почаще 
внутри и снаружи. 

*** 

       Очень хорошо бывать почаще на богослужении в будний день, когда в храме немного 
людей, чтобы тишина, которую унесешь оттуда, позволила яснее расслышать голос Божий, 

обращенный к тебе.                                                                                       Прот. Андрей Битюков 
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